

LE BULLETIN



DES
AMIS

DU PÈRE
CAFFAREL

BULLETIN de LIAISON N°33
Janvier 2024

ASSOCIATION DES AMIS DU PÈRE CAFFAREL
49 RUE DE LA GLACIÈRE
F-75013 PARIS
www.henri-caffarel.org

Vous pouvez commander le DVD du Père Caffarel à

L'Association des Amis du Père Caffarel,

- soit par courrier : 49 rue de la Glacière F-75013 PARIS
- soit par internet sur le site : www.henri-caffarel.org
au prix de 5 €

Vous trouverez en page 27 un bulletin vous permettant de
renouveler votre adhésion pour l'année 2024,
si vous ne l'avez déjà fait.

Vous pourrez inscrire au verso de ce bulletin les noms d'amis auxquels vous souhaitez que nous adressions une demande d'adhésion.

SOMMAIRE

- **Éditorial : Soixante-dix ans plus tard**
Edgardo et Clarita Bernal p. 4
- **Le mot du Vice-postulateur romain
de la cause de canonisation**
État d'avancement de la cause p. 7
- **Actualités de l'association des Amis du Père Caffarel**
Activités des correspondants de la super-région
d'Afrique francophone p. 9
- **Actualités de l'association des Amis du Père Caffarel**
Compte-rendu d'activités de la région Centre-Mexique p. 13
- **Actualités de l'association des Amis du Père Caffarel**
Activités des correspondants de la super-région
France-Luxembourg-Suisse p. 14
- **Actualités de l'association des Amis du Père Caffarel**
Rapport du trésorier de l'Association p. 16
- **Archives du Père Caffarel**
Marie et sa vocation,
L'Anneau d'Or, numéro spécial « D'Ève à Marie ou
le destin de la femme », n° 57-58, mai-août 1954,
extrait p. 19
- **La Prière pour la canonisation du Père Caffarel** p. 24
- **Membres d'honneur de l'association des
Amis du Père Caffarel** p. 25
- **Bulletin de renouvellement de votre adhésion** p. 27

ÉDITORIAL

Clarita et Edgardo Bernal

(Couple responsable de l'Équipe Responsable Internationale des Équipes Notre-Dame)



SOIXANTE-DIX ANS PLUS TARD

Chers amis de l'Association des Amis du Père Caffarel,

Cet éditorial est l'avant-dernier que nous rédigerons en tant que président de l'association des Amis du Père Caffarel et Couple Responsable International des Équipes Notre-Dame, sachant qu'en juillet de cette année, notre mandat, reçu en 2018 lors du Rassemblement international de Fatima, prendra fin et que nous passerons le relais au nouveau Couple Responsable International et à une nouvelle Équipe Responsable Internationale lors du XIIIe Rassemblement international de Turin.

Sept ans après la promulgation de la Charte fondatrice des Équipes Notre-Dame, notre fondateur, le père Henri Caffarel, a appelé tous les membres du mouvement à effectuer un pèlerinage au sanctuaire de Lourdes en juin 1954, dans le but de consacrer le mouvement à la protection de Notre-Dame. Ce pèlerinage a constitué le 1^{er} Rassemblement International des Équipes NOTRE-DAME, au cours duquel 900 membres du Mouvement, couples et conseillers spirituels, ont vécu une expérience de communion, de formation et d'internationalité, sous la devise "LES ÉQUIPES NOTRE-DAME, MOUVEMENT INTERNATIONAL". A cette époque, notre mouvement, en seulement 7 ans de vie officielle, avait connu une croissance vertigineuse, tel le levain dans la pâte, dépassant les frontières françaises, atteignant quatre autres pays européens, six pays africains et un pays sud-américain¹.

Soixante-dix ans après ce premier Rassemblement international, nous avons un nouveau rendez-vous, le XIIIe cette fois, le Rassemblement international de Turin, qui revêtira le même caractère de pèlerinage. Entretemps, le Mouvement s'est élargi aux cinq continents et compte plus de 156 000 membres répartis sur les 5 continents, présents dans environ 90 pays.

¹ Luxembourg, Suisse, Belgique, Égypte, Brésil, Tunisie, Maroc, Maurice, Sénégal, Congo belge et Espagne.

La figure du père Caffarel y est plus présente que jamais, sinon physiquement, du moins dans toute la richesse de son héritage spirituel, à un moment où la cause de canonisation, ouverte le 25 avril 2006, a atteint un moment décisif, dans lequel nous prions pour que bientôt ce Serviteur de Dieu soit déclaré Vénérable et, avec la confirmation d'un miracle, béatifié.

Pour préparer le premier rassemblement international du Mouvement, le père Henri Caffarel a rédigé l'éditorial intitulé « **LA ROUTE AUX HUIT ÉTAPES** », publié dans la *Lettre mensuelle des Équipes Notre-Dame* en mars 1954², dont nous avons tiré quelques extraits que nous avons pris la liberté de retranscrire pour leur pertinence afin de préparer le rendez-vous de Turin 2024.

Le père Caffarel disait : *"Pendant des siècles, un pèlerinage fut un long et souvent périlleux voyage à pied, le bâton à la main, le baluchon sur l'épaule. Et le plus admirable, ce n'était pas tant ces longs jours de marche exténuante, ces périls affrontés, ces nuits à la belle étoile, mais bien la foi robuste dont tout cela témoignait, l'accroissement de foi que tout cela favorisait.*

En 1954, quelques heures de train ou d'avion nous mènent à Lourdes ou à Jérusalem. Mais ne nous y trompons pas : aujourd'hui comme autrefois, le pèlerinage reste un acte de foi, doit être un témoignage de foi, vaut ce que vaut la foi du pèlerin. Et si nous sommes dispensés de l'effort physique, nous ne sommes pas pour autant dispensés de l'effort de foi.

C'est pourquoi nous vous avons invités, non pas seulement au voyage de Lourdes, mais à une longue marche aux huit étapes : je veux parler des huit thèmes d'étude sur le Mystère de Marie proposés à votre méditation, à votre effort de foi. Effort indispensable pour parvenir à une vue claire du magnifique dessein de Dieu, au centre duquel se trouve Marie."

Turin est une ville qui, bien que possédant de nombreux sites religieux — monastères, églises, dont le célèbre "Duomo di Torino" et la Chapelle du Saint Suaire³ —, n'a pas vraiment de sanctuaire de pèlerinage. Le rassemblement se déroulera dans un grand centre événementiel, le Pala Alpitour, et comportera de nombreux moments de recueillement et de visites

² *Lettre Mensuelle des Équipes Notre-Dame*, VII^e année, n° 6 - Mars 1954.

³Qui, selon la tradition, abrite le Saint Suaire, dont l'authenticité a fait l'objet de nombreuses études et débats scientifiques, voire de controverses, qui ne sont pas de nature à inquiéter les personnes de foi que nous sommes, qui, au-delà de l'étoffe elle-même, regardent ce qu'elle représente pour nos valeurs de foi.

des lieux où ont vécu ceux que l'on appelle les "saints sociaux"⁴. C'est pourquoi nous considérons que cet éditorial de notre fondateur écrit il y a 7 décennies est un appel tout aussi valable aujourd'hui, car avant et pendant notre rencontre internationale, nous ne pouvons pas être "*dispensés de l'effort de foi*". Le Sanctuaire, c'est tous ensemble, chacun des 8500 participants confirmés à ce jour, que nous le construirons, nous qui nous retrouverons au cours de ces journées. Une préparation préalable, comme lors de la première rencontre en 1954, nous mettra en harmonie pour constituer cette communauté de foi vivante. Nous ferons de ce temps et de cette rencontre un pèlerinage où, comme le dit sa devise⁵, nous irons et reviendrons avec un cœur brûlant et renouvelé, et le thème d'étude de cette dernière année, « L'Eucharistie, source de la mission », sera le point culminant du voyage que nous avons entrepris depuis Fatima 2018.

En conclusion de ce même éditorial, le père Caffarel écrit : "*Un juste de l'Ancienne Loi, auquel je rêve souvent nous a livré cette confiance émouvante : « Je me suis fatigué pour connaître Dieu ». Nous nous fatiguons beaucoup, nous aussi, c'est vrai. Et souvent pour des causes qui en valent la peine – c'est encore vrai. Mais combien parmi nous pourraient dire en toute vérité qu'ils se fatiguent pour connaître Dieu, Marie, tout le monde de la grâce ? Eh bien, je voudrais que cette année, vous n'hésitez pas à vous fatiguer pour acquérir ce bien, le plus précieux pour un chrétien : une foi vive. Je vous en prie, que vos thèmes d'étude sur la Vierge ne soient pas une lecture de quelques instants, aboutissant à une petite note hâtivement rédigée, mais des sujets de méditation, souvent et attentivement repris au cours du mois. Alors, à la Pentecôte, que vous alliez à Lourdes ou que vous soyez retenus par des difficultés insurmontables, vous connaîtrez la joie du pèlerin qui, d'un coup d'épaule, jette son baluchon aux pieds de Notre-Dame, lève les yeux et longuement la regarde en silence.*"

⁴ Au 19^{ème} siècle, Turin est une ville en pleine expansion, mais beaucoup de ses habitants vivent dans des conditions précaires. Dans cet environnement pauvre et dégradé, il y a ceux qui s'efforcent de les aider. Le plus célèbre est Don Giovanni Bosco, mais il n'est pas le seul : il y a aussi Cafasso, Murialdo, Frassati, Faà di Bruno et d'autres. Canonisés au cours du 20^{ème} siècle et au début des années 2000.

⁵ La devise de la 13^{ème} Rencontre internationale est "ALLONS AVEC LE CŒUR BRÛLANT", qui évoque l'aspect missionnaire des disciples d'Emmaüs, après avoir fait l'expérience de la rencontre avec le Christ ressuscité.

Chère famille de l'AAPC et des Équipes Notre-Dame,

Que vous alliez ou non à Turin 2024, veuillez à vous préparer spirituellement avec application, et alors vous pourrez dire comme le juste de l'Ancienne Loi : « Je me suis fatigué pour connaître Dieu ». Vous arriverez à Turin en capacité de jeter votre baluchon, où se trouveront tous les efforts et tous les sacrifices que vous aurez faits à coup sûr pour honorer ce grand rendez-vous, et vous pourrez lever les yeux pour contempler la présence du Seigneur et de Notre Mère Marie, dans ce miracle et ce don de Dieu que sont les ÉQUIPES DE NOTRE DAME.

Qu'il en soit ainsi,

Clarita et Edgardo BERNAL

Couple responsable international des Équipes Notre-Dame

Au Service

*Actualités des Amis du Père Caffarel
État d'avancement de la cause
de canonisation du père Henri Caffarel*

Père Paul-Dominique Marcovits, o.p.

Vice-postulateur romain

La cause avance !



Du 9 au 11 novembre 2023, je suis allé avec Marie-Christine Genillon à Rome pour rencontrer le nouveau postulateur romain, le père Joseph Kijas qui succède au père Angelo Paleri, du même ordre franciscain. Bien sûr, depuis sa nomination, nous étions en contact avec le père Kijas, mais là nous l'avons rencontré *de visu*. Ce fut une bonne rencontre. Il a bien pris connaissance de tout ce qui concerne le père Caffarel et sa cause de canonisation. Pour faciliter

notre collaboration, j'ai été nommé par lui « vice-postulateur pendant les travaux de la cause à Rome ».

Avec ce dernier, nous avons rencontré également le père Stéphane Praskiewicz, carme, Relateur de la cause du père Henri Caffarel au sein du Dicastère pour les Causes des Saints. Nous l'avions déjà précédemment rencontré.

Tous les deux nous ont reçus avec chaleur et grand intérêt pour la cause du père Caffarel. Comme nous, ils en voient le but apostolique : montrer l'importance du mariage et de la prière intérieure, l'oraison. Ils ont confiance dans la bonne issue de cette cause.

Cette rencontre a été très utile. D'abord parce qu'il faut toujours avoir des relations personnelles et non point seulement administratives avec ceux qui travaillent pour la cause ! Ce fut aussi utile parce que cela nous a montré concrètement qu'elle avance.

La *Positio* - le texte présentant la vie et l'œuvre du père Caffarel - est dans les mains des Consultants Théologiens qui la lisent actuellement. Quand ils auront donné leur avis, ce sera au tour des Cardinaux. Si l'avis de ces derniers est positif, le pape pourra alors signer un décret déclarant le père Caffarel « Vénérable ». Sa béatification sera alors possible. Mais à une condition : que Dieu lui-même ratifie l'opinion de l'Église en faisant un miracle par l'intercession du père Caffarel. Et, s'il y a un nouveau miracle, il sera canonisé.

Tout cela demande du temps. Au rythme du Dicastère, cela se fait normalement. Nous espérons avec confiance l'issue favorable de la cause du père Caffarel. Il est heureux, pour tous les équipiers Notre-Dame et pour tous les amis du Père Caffarel, de voir que « la cause avance. »

Père Paul-Dominique Marcovits, o.p.
Vice-postulateur romain.

Au Service

Actualités des Amis du Père Caffarel Activités des correspondants de l'association de la Super-Région Afrique Francophone



Les équipiers de Bangui après la messe d'action de grâce célébrée à l'occasion de l'anniversaire du décès du Père Caffarel le 19/09/2021

Nous sommes Prisca et Rodrigue BEKA BE NDONG, correspondants de l'association Les Amis du Père Caffarel de la Super-Région Afrique Francophone, mariés depuis 16 ans, originaires du Gabon, membres des Équipes-Notre-Dame depuis 15 ans, équipe de base Libreville 25. Nous avons quatre enfants et nous sommes tous les deux entrepreneurs. Le père Caffarel et nous, c'est vraiment une histoire d'amour qui a commencé depuis notre entrée aux Équipes Notre Dame. Nous avons été saisis par la richesse de ses enseignements. C'est avec joie que nous nous efforçons de les partager et de faire connaître le père Caffarel.

La Super-Région Afrique Francophone est composée de huit régions. Pour permettre une plus grande fluidité des actions de promotion de la cause du père Henri Caffarel, le collège de la Super-Région Afrique Francophone (SRAF) de Dakar 2019 avait décidé de l'appel d'un foyer correspondant dans chaque région.

I – Composition de l'Équipe CAFFAREL

- 1) Amandine et Maximin GONÇALVES, correspondant région Togo-Côte d'Ivoire-Guinée
- 2) Josiane et Gilles Martin LONDJI, correspondant région Cameroun - Tchad
- 3) Edwige Fleur A. DOUGBE et Philippe A. ARAWO, correspondant région Bénin
- 4) Louise et André KIKONGO, correspondant région Congo
- 5) Justine Estelle et Jean Francis Yannick GNAMBY LIKIKOUET
- 6) Prisca et Fulgence KANEZA, correspondant région Rwanda-Burundi
- 7) BODA Amanda et Constantin, correspondant région Centrafrique
- 8) Marthe & Gérôme DAKOUO, correspondant région Ouest Sahélienne (Burkina Faso, Mali, Niger, Sénégal, Mauritanie)

II – L'organisation du travail des correspondants

➤ Au niveau de la Super-Région

Le correspondant de la SRAF que nous sommes, coordonne les activités des correspondants. Pour aider les correspondants à comprendre leurs missions, nous avons mis à leur disposition, une fiche synthèse de présentation de l'association et des missions du correspondant. Nous accompagnons les correspondants par des échanges réguliers sur les joies et défis de la mission, la mise à disposition des informations concernant l'association et les enseignements du père Henri Caffarel. Les partages que nous avons nous permettent d'exprimer, lors des collèges de la S.R.A.F., les préoccupations des correspondants.

Nous avons proposé et obtenu du Foyer Responsable de la Super-Région, l'instauration, chaque année, des journées de célébration de la vie et l'œuvre du père Henri Caffarel les 19 avril (anniversaire de son ordination) et 18 septembre (anniversaire de sa mort). Lors de ces journées, avec l'accord et le soutien des Foyers Responsables de Région, des messes d'action de grâce sont célébrées dans les régions, précédées d'une neuvaine avec la prière pour la canonisation. Avant chaque rendez-vous, un courriel de rappel est envoyé aux correspondants des régions.

Tout au long de l'année, nous encourageons les correspondants à participer à toutes les activités organisées par leur Région et les secteurs (rencontres

régionales, journées de secteur,) afin de présenter l'Association, encourager les équipiers à solliciter l'intercession du Père Caffarel et à soutenir financièrement la cause.

Sur la page Facebook de la Super-Région, nous publions régulièrement les pensées du père Henri Caffarel, que nous illustrons avec des images des équipiers de la SRAF qui le souhaitent. Ces pensées sont aussi relayées dans les différentes régions via WhatsApp.

➤ **Au niveau des régions**

Le travail de promotion de la cause du Père Caffarel se fait essentiellement dans les régions auprès des équipiers. A ce niveau, nous saluons le travail remarquable des correspondants. En plus des activités déjà énoncées, deux émissions radiophoniques ont été réalisées dans les régions Gabon et Congo :

- **Mars 2021** : émission sur les ondes de Radio Sainte Marie dans l'archidiocèse de Libreville au Gabon sur la vie et l'œuvre du père Caffarel. Ont participé à cette émission : le correspondant Gabon l'AAPC, la responsable de l'association des veuves et le correspondant des Intercesseurs.
- **Mars 2023** : émission sur les ondes de Radio Maria de Kinshasa sur le thème : « Le Père Caffarel : prophète du mariage et maître d'oraison » à l'occasion de la célébration du centenaire de l'appel du Père Caffarel. Ont participé à cette émission : le correspondant de la Région Congo et un prêtre conseiller spirituel.
- D'autres émissions sur les médias catholiques (radio et télévision) sont en préparation notamment dans les régions Rwanda-Burundi et Cameroun-Tchad.

Autres activités

- **Février 2023** : Élaboration avec l'accord du FR SRAF d'un programme de célébration du centenaire de l'appel du Père Caffarel envoyé aux correspondants des régions.
- **Mars 2023** : Messes d'action de grâce de l'appel du Père Caffarel célébrées dans les régions. Participation du couple correspondant au collège de la SRAF tenu à Lomé. L'occasion nous a été donnée de remercier les régions pour le soutien, de parler du centenaire de

l'appel du Père Caffarel, de présenter l'évolution de la cause, de faire le rappel de ce qui est attendu des équipiers et de partager quelques défis et perspectives.

- **Juillet 2023** : A l'invitation du Foyer Responsable de la Région, nous avons participé aux journées nationales des Équipes-Notre-Dame organisées à Libreville du 20 au 23 juillet. Nous avons appuyé la communication du correspondant de la Région Gabon sur la cause du Père Caffarel. Nous avons aussi été invités par le foyer responsable de la Région Centrafrique à faire une communication sur la demande de canonisation du Père Caffarel lors des Journées nationales tenues du 26 au 29 juillet à Bangui.



Célébration du 100^e anniversaire de l'appel du Père Caffarel à Kinshasa – Région Congo

Au Service

Actualités des Amis du Père Caffarel Compte-rendu d'activités de la Région Centre-Mexique

Sur la page Facebook de la Région Centre du Mexique : <https://www.facebook.com/ENS.RMCN>, de la SR Hispano-Amérique, toute la Région prie quotidiennement, avec des équipes hebdomadaires de chaque Secteur, le Saint Rosaire médité et incluant des textes du Père Caffarel ; ceci depuis 2021 et de manière plus participative et créative en 2022. Et nous poursuivons en tant que Région cette dévotion en permanence car en tant qu'Équipes Notre-Dame nous nous sommes confiés au parrainage, à l'intercession précieuse et à la direction de Notre-Dame « la parfaite toujours Vierge », Sainte Marie.

Dans ces prières du Rosaire, nous avons présenté comme intention générale chacune des étapes du processus de canonisation du Père Caffarel : d'abord, que la préparation de la *Positio* soit conclue promptement et de manière satisfaisante ; et après juin 2022, que l'étude de la *Positio* soit bientôt conclue de manière satisfaisante par le Dicastère pour les Causes des Saints du Vatican, et que, sur la base de son avis, le Pape puisse signer le « décret sur le caractère héroïque des vertus » qui fera du Père Henri Caffarel « Serviteur de Dieu » un « Vénérable ». Nous continuerons donc à prier pour les prochaines étapes, si Dieu le permet.

Dans chaque mystère, ont été inclus de multiples textes que le Père Caffarel a prononcés ou écrits, à différentes époques et dans différents médias, pour diffuser sa pensée avec laquelle il continue d'enrichir tous les équipiers, également à travers ce moyen du Saint Rosaire.

Cecilia et Miguel Angel Vidal
Correspondants AAPC pour la région Centre Mexique

Au Service

Actualités des Amis du Père Caffarel

Activités des correspondants de la Super-Région France-Luxembourg-Suisse

Émission sur la chaîne de télévision catholique KTO

Un contact a été pris avec KTO pour proposer une émission sur le Père Caffarel. L'accord s'est fait sur l'émission « La foi prise au mot » avec la participation du Père Paul-Dominique Marcovits et d'Antoine et Camille Renaud. L'émission a été enregistrée le 24 avril 2023 et diffusée le 14 mai. Elle est encore visible sur le site de KTO à l'adresse : <https://www.ktotv.com/video/00413440/pere-caffarel>.

Partage des *Cent lettres sur la prière*

Depuis 2021, nous envoyons par messagerie une lettre du livre *Présence à Dieu. Cent lettres sur la prière*, chaque semaine, avec quelques lignes d'introduction, à un certain nombre d'amis et membres de nos familles. Nous avons actuellement une quinzaine de destinataires, dont deux équipes Notre-Dame, chacun à un point différent du livre.

Danielle Waguet nous a suggéré de mettre ces lettres sur le site web de prière Hozana, ce qui est en cours. (<https://hozana.org>)

Accueil d'équipiers étrangers à Troussures

À l'été 2023, nous avons été sollicités deux fois pour accueillir des équipiers étrangers désireux de se recueillir à Troussures : le couple correspondant des amis du Père Caffarel pour la Super-Région Hispano-Amérique Sud le 1^{er} juillet, puis le couple responsable de la Super-Région Pologne-Europe centrale arrivant en fin de responsabilité et le nouveau couple responsable, ainsi que leur conseiller spirituel, le 19 juillet.

Il est à noter que nos homologues espagnols ont organisé en 2022 et 2023 un pèlerinage de plusieurs jours sur les pas du Père Caffarel, avec hébergement à Massabielle et déplacements à Paris et Troussures. Bertrand Dureuil, président de l'association Massabielle, nous a contactés pour organiser des pèlerinages du même type.

Citations du Père Caffarel sur le site web des END

Pendant le premier confinement lié au Covid, il nous a été suggéré de proposer des citations du Père Caffarel à mettre sur le site web des END. Nous l'avons fait quotidiennement pendant le confinement, puis chaque semaine à partir de juin 2020. Avec la refonte du site, on a constaté que ces citations n'étaient pratiquement pas lues, en grande partie parce qu'elles n'étaient pas assez visibles. Il est décidé de les reprendre après avoir réfléchi aux meilleures façons de les présenter.

Participation à des rassemblements END

Pour le rassemblement annuel des responsables de secteur et de région à Issy les Moulineaux, l'association des Amis du Père Caffarel se voit proposer un stand. Des secteurs nous demandent parfois une participation pour parler du Père Caffarel, lors de messes ou journées de secteur.

Au rassemblement de Lourdes en novembre 2021, nous avons été invités à organiser un atelier sur le thème « Prendre soin de son équipe à la lumière de la pensée du père Caffarel ». Cet atelier d'une heure a attiré une centaine de personnes.

De même, nous avons représenté les END, avec François et Marie-Christine Genillon, à Troussures pour la célébration du vingt-cinquième anniversaire de l'arrivée des Frères de Saint-Jean dans la maison en septembre 2022, pour évoquer le Père Caffarel et l'oraison.

Réseau de correspondants régionaux

Il nous est rapidement apparu souhaitable de mettre en place un réseau de correspondants régionaux auprès des responsables régionaux END. Nous l'avons proposé à l'ERFLS, mais seulement deux régions nous ont donné le nom de correspondants.

Xavier et Marie-Armande de Thieulloy,
Correspondants pour la France, le Luxembourg et la Suisse.

Au Service

Actualités des Amis du Père Caffarel Extrait du rapport du trésorier de l'association - Exercice 2022

Rapport du trésorier – An 2022

Situation générale

L'année 2022 a été marquée en particulier par la fin de l'activité de postulation préalable, la présentation des documents officiels définitifs au Dicastère pour la Cause des Saints au Vatican, avec des frais uniquement liés à cet événement.

Nous avons reçu des cotisations qui avaient été retenues par des Super-Régions depuis plusieurs années, notamment de la Colombie et de l'Hispano-Amérique Sud.

En ce qui concerne les dépenses effectuées, il convient de noter que l'impact des frais de postulation pour la cause correspond à la somme prévue au budget.

À noter que nous avons eu des dépenses liées à la réalisation de la neuvaine de prière en ligne, qui n'avaient pas encore été réglées.

Bilan des activités ordinaires

Le Père Paul-Dominique Marcovits et Marie-Christine Genillon ont poursuivi les activités liées à la préparation des documents relatifs à la postulation, avec notamment des déplacements à Paris, et à Rome pour rencontrer le Relateur auprès du Vatican.

Quelques commentaires et précisions sur les comptes : pendant l'année 2022, nous n'avons pas eu de ventes de livres.

En substance, l'année 2022 a vu plus de dépenses en raison de la présentation des documents au Vatican, ce qui correspond à la raison d'être de notre Association. En conséquence, cette année le résultat, qui est négatif du point de vue financier, doit être considéré positif car le parcours des années précédentes est arrivé à son objectif.

Bilan 2022

Recettes	2021	Budget 2022	2022 réel
Adhésions	19 835	19 000	21 137,85
Ventes		1 000	
Divers	1 032,37		
Total	20 867,37	20 000	21 137,85
Dépenses			
Voyages et Témoignages		500	
Postulation	11 624,83	14 000	12 410,21
Coûts directs pour la cause			14 550
Frais bureau & Documentation		200	294,83
Frais bancaires	377,37	400	394,74
Coûts informatiques et web	3 569,86	3 000	6 377,32
Divers			
Total	15 572,06	18 100	34 027,10
Résultat	5 295,31	1 900	-12 889,25

Origine des adhésions : Recettes des adhésions

SR or RR	2018	2019	2020	2021	2022
Afrique Francophone	15	395	15	400	45
Belgique	150	125			
Brésil	15	15	6 255	1 315	
Canada	565	20	45		10
Colombie		15			3 645
Espagne	5 040	10	30	12 075	15
France-Luxembourg-Suisse	1 965	1 835	2 111	1 335	1 480
Hispano-Amérique Nord		8 098	110	850	841
Hispano-Amérique Sud					13 987
Maurice		15			
Italie	155	30	80	225	195
Liban	45	250			
Océanie	2 233	501	215	15	
Pologne	505		435	430	
Portugal	2 000	40		2 000	
Transatlantique	160		40	30	15
USA	655	195	1 290	1 160	905
Total	13 503	11 544	10 626	19 835	21 138

Budget prévisionnel pour l'année 2023

Pour le budget pour l'année 2023, nous proposons des modifications en relation avec le budget de l'année précédente. En particulier, nous proposons d'être plus prudents sur le montant des adhésions, et nous proposons d'indiquer un montant des frais liés à l'activité de postulation réduits, car pour le moment l'Association n'est pas appelée à produire d'autres documents.

Recettes	Budget 2022	Réel 2022	Budget 2023
Adhésions	19 000	21 137,85	16 000
Ventes	1 000		
Divers			
Total	20 000	21 137,85	16 000
Dépenses			
Voyages et témoignages	500		
Postulation	14 000	12 410,21	6 500
Coûts directs pour la cause		14 550	
Frais bureau et documentation	200	294,83	200
Frais bancaires	400	394,74	400
Coûts informatiques et web	3 000	6 377,32	600
Divers			
Total	15 572,06	34 027,10	7 700
Résultat	5 295,31	-12 889,25	8 300

Giovanni Cecchini Manara
Trésorier
Association des Amis du Père Caffarel



ARCHIVES DU PÈRE CAFFAREL

MARIE ET SA VOCATION,

L'Anneau d'Or, numéro spécial « D'Ève à Marie ou le destin de la femme »,
n° 57-58, mai-août 1954, p. 231-234

La femme est absente de l'histoire, dit-on volontiers. Voilà une vue bien superficielle des choses. Il est vrai que les grands noms de l'histoire, ceux qu'elle a retenus, sont surtout des noms d'hommes : conquérants, fondateurs d'empires, chefs d'état, que l'histoire, politique, diplomatique, militaire, économique et même l'histoire littéraire et artistique, nous apparaît comme l'œuvre des seuls hommes. Mais si l'on cherche qui les inspire, les soutient, les stimule dans leurs passions, leurs ambitions, leurs entreprises, leurs conquêtes, le rôle de la femme alors apparaît primordial, décisif souvent.

Il est une autre histoire, la grande histoire celle-là, l'histoire spirituelle de l'humanité. Et les femmes y jouent un rôle de premier plan. Deux figures culminent : Ève et Marie. Un geste de la première a détourné dès sa source le cours de l'histoire. Un oui dit à Dieu par la seconde a décidé du salut de l'humanité.

Méfions-nous toutefois d'une imagerie d'Épinal qui se complaît à opposer purement et simplement Ève et Marie. D'un côté la femme qui croit aux propos de l'ange perfide et met en doute la parole divine, désobéit dans l'espoir de devenir semblable à Dieu et finalement engendre le fleuve de souffrance et de péché qui submerge le monde. De l'autre, celle qui croit ce qui lui est dit de la part du Seigneur, n'a pas d'autre ambition que d'être son humble servante et devient la source jaillissante de toutes les grâces. Si Marie est bien, en un sens, la vivante antithèse de sa malheureuse aïeule, elle est aussi et d'abord sa gloire, la fille de la Promesse, de cette mystérieuse

promesse faite par Dieu sous forme de malédiction contre Satan en présence du couple pécheur : « Je mettrai des hostilités entre toi et la femme, entre ton lignage et le sien. Il t'écrasera la tête et tu l'atteindras au talon ».

Adam et Ève, exilés du bonheur, emportèrent avec eux cette promesse. Elle fut leur espérance durant les labeurs, dans les souffrances de l'enfantement, à l'heure dramatique entre toutes où, devant le cadavre de leur fils Abel, ils mesurèrent les conséquences de leur péché. Leur lointaine Petite-fille était déjà l'espoir de ces premiers pécheurs.

Les millénaires se sont écoulés, les générations ont succédé aux générations avant que s'accomplisse la promesse. Dieu n'est pas pressé. Ou plutôt Dieu n'a pas l'habitude de violenter sa création. Certes il aurait pu d'un peuple fruste faire surgir l'Immaculée, admirable exception, fleur au milieu des épines. Mais telle n'est pas sa pédagogie. Il ne demande pas à ses créatures des fruits hors saison ; il respecte les lois de maturation.

C'est peu à peu, de palier en palier, que l'humanité s'est élevée, sous la poussée de ce puissant ferment qu'est la grâce divine, vers plus de pureté, vers plus d'amour, vers plus de sainteté, vers Marie.

Et d'abord, entre tous les peuples de la terre, le Seigneur en choisit un avec qui il fit alliance et qu'il bénit. Cependant Israël multiplia ses infidélités ; Dieu alors « balaya son aire au grand souffle de la guerre » et réserva sa bénédiction pour le « petit reste » qui revint purifié par l'exil. Mais tout s'oublie vite. Les catastrophes et les leçons qu'elles comportent. Aussi la bénédiction divine se retira-t-elle des puissants du peuple, des orgueilleux, des rassasiés pour se concentrer sur cette petite élite juive sans éclat, sans pouvoir, ceux qu'on nomme les « anawim », les pauvres, les humbles, les affamés. C'est parmi eux que Dieu discerna celle dont toute la spiritualité tient dans ces mots : « Voici, je suis la servante du Seigneur ».

Marie, sommet d'Israël, sommet de l'humanité.

C'est une femme, c'est la Femme. Son destin a ceci d'exceptionnel qu'il noue les trois aspects de la vocation de la femme, la virginité, le mariage, la maternité et les porte à un degré inégalable de perfection. Ce qui permet de répéter après Léon Bloy : « Plus une femme est sainte, plus elle est femme ». Pour entrer dans l'intelligence de ce destin, nous verrons Marie tour à tour en face de Dieu, de Joseph, de Jésus, de l'humanité.

Avant d'entreprendre cette méditation, il faut se dépouiller de tout intellectualisme. Le mystère de Marie échappe, en effet, à qui veut l'emprisonner en quelques formules et concepts. Il ne se livre qu'à un regard purifié. Il s'agit d'abord de retrouver l'innocence de l'œil.

Virginité de Marie

Ce serait se tromper grossièrement que de se représenter la vie intérieure de Marie comme immobile, immobile à haute altitude. Un vivant n'est jamais immobile, un dynamisme incessamment le pousse du dedans vers des progrès et des dépassements, vers une toujours plus grande perfection. Ainsi de la vie spirituelle de Marie dont le ressort intime est la charité, cet amour qui vient de Dieu et va à Dieu. Dès sa naissance, Marie aime son Dieu d'un amour qui ne rencontre en elle ni hésitation ni rivalité. D'étape en étape, cet amour va croître, s'intensifier jusqu'au jour où elle quittera la terre, ayant alors acquis cette inimaginable perfection dont seul son rayonnement dans l'espace et dans le temps peut nous donner quelque idée. Ainsi la véritable histoire de Marie, celle qui ne sera jamais écrite parce qu'elle est le secret du Seigneur, est l'histoire de ses assomptions dans l'amour de son Dieu. Essayons toutefois d'entrevoir les grandes étapes de cette évolution.

On ne risque pas de se tromper en avançant que la méditation de la Parole de Dieu fut le grand facteur de ses progrès dans l'amour. Cette méditation était familière à toute jeune Juive. Marie, elle, y apportait une pureté de regard, une attention de cœur uniques. Aussi quand, des années plus tard, une femme élevant la voix dans la foule s'écriera devant Jésus : « Heureux les flancs qui t'ont porté, heureux les seins qui t'ont allaité », celui-ci répliquera-t-il : « Heureux plutôt ceux qui écoutent la parole de Dieu et l'observent », voulant faire entendre par là que la gloire de sa mère n'est pas tant de l'ordre de la chair que de l'ordre de la foi.

La fréquentation des Écritures initie Marie à cette haute idée de Dieu qui domine toute la pensée et toute l'histoire de son peuple. Il est le Transcendant, le Tout-Puissant, le Saint, celui qu'on ne doit ni nommer ni représenter en images, celui dont on reconnaît la seigneurie par des sacrifices, depuis le sacrifice des prémices lui consacrant les premiers fruits de la terre jusqu'à l'holocauste qui consume entièrement la victime. Il est celui qui, à l'immolation des boucs et des taureaux, préfère encore le sacrifice tout

intérieur d'un cœur pur et pénitent. Cette théologie est la nourriture spirituelle de Marie. Comment donc s'étonner que son âme d'enfant merveilleusement pure ait recherché quel sacrifice secret elle pourrait offrir au Seigneur. Alors en elle se forme la résolution de consacrer sa virginité : afin de rendre hommage à la Sainteté de Dieu, afin de lui témoigner son amour, impatient de se prouver. L'originalité et la portée de ce geste n'apparaissent bien que si l'on se rappelle que, chez les Juifs, la maternité n'était pas seulement une gloire humaine pour la femme, mais la meilleure preuve de la bénédiction de Dieu sur elle. La virginité fut l'invention du plus grand amour.

Quel âge pouvait avoir Marie ? Les auteurs en disputent. Les uns pensent qu'elle fit ce vœu dès son tout jeune âge, certains qu'elle en eut le désir très tôt mais ne s'engagea qu'au moment de son mariage. Je me rallierais volontiers à d'autres, qui penchent pour les années de l'adolescence, de cet âge où toute jeune fille désire avec ferveur être quelque chose pour quelqu'un. Quand elle découvrit en son cœur d'adolescente l'aspiration au mariage et à la maternité, Marie sans doute comprit qu'elle pouvait y renoncer et sacrifier par le fait même la chance d'engendrer le Messie, que par ce renoncement à la vocation humaine de la femme elle deviendrait plus vraiment le bien de Dieu, la chose dont il dispose à son gré.

Un tableau d'un peintre italien évoque avec intensité ce don de la jeune Marie. Elle gravit seule l'imposant escalier du Temple, au bas duquel ses parents, qu'elle a quittés, la suivent du regard, tandis qu'au sommet le Grand-Prêtre l'attend.

On ne soulignera jamais trop tout ce qu'il y a d'initiative, de décision, de bondissement dans ce geste de la Vierge, comme d'ailleurs dans sa vie entière. Pas de passivité en elle : tout est éveillé, en acte. La personne humaine la plus intensément vivante. Dans un climat de paix, d'alacrité, de souplesse, dont la moindre trace de tension est exclue — car la tension est encore une faiblesse charnelle, alors que chez elle tout est très purement spirituel. Il est des flammes à peine visibles qui sont les plus ardentes.

Remarquons que, par cette offrande, Marie engage bien plus qu'elle-même : le peuple d'Israël, et plus largement cette humanité dont elle est l'enfant miraculeuse. Elle les représente, les entraîne, les compromet. En elle, et par elle, ils se consacrent au Dieu vivant. « L'ancien monde, écrit Bernanos, le douloureux monde, le monde d'avant la grâce l'a bercée longtemps sur son cœur désolé : des siècles et des siècles — dans l'attente obscure,

incompréhensible d'une *virgo genitrix*... des siècles et des siècles il a protégé de ses vieilles mains chargées de crimes, de ses lourdes mains la petite fille merveilleuse dont il ne savait même pas le nom » — Et voici que ces vieilles, ces lourdes mains viennent de présenter au Seigneur une offrande sans tache.

Nous retrouvons pour la fille cette grande loi de solidarité qui joua en sens inverse pour la mère. Ève désobéit et sa race tout entière fut exilée de Dieu. Marie se donne et en elle c'est cette même race humaine tout entière qui s'offre à l'Amour sauveur. Dieu va pouvoir réaliser les anciennes promesses.

Voici donc inauguré — on devrait dire inventé — par Marie l'état de virginité consacrée. Désormais, à la suite de celle qui est par excellence la Vierge, la Sainte Vierge, une multitude de femmes s'engageront dans cet état qui maintient dans l'Église une réserve de pureté dont le peuple fidèle tout entier est le bénéficiaire. Mais il importe de ne pas confondre la virginité chrétienne avec la situation provisoire de la jeune fille dont la virginité n'a aucune signification spirituelle. Il faut également se garder de deux conceptions qui, isolément prises, sont inexactes : l'une qui se limite à l'aspect physique et sociologique (renonciation au mariage) de la virginité, l'autre qui voit seulement son aspect spirituel de consécration à Dieu. Il ne faut pas dissocier ces deux points de vue, car ils sont complémentaires. Par le vœu de virginité, la femme consacre définitivement son corps à Dieu et donc renonce au mariage, mais cette consécration prend tout son sens du fait qu'elle est le signe d'une consécration de l'âme. C'est-à-dire d'un détachement des créatures, celui que prêchait le Christ, et d'une appartenance plénière à Dieu dans l'amour. — Si l'état de virginité n'est pas la vocation de toute femme, cette appartenance plénière par contre est bien le but que doit poursuivre toute âme chrétienne. Au peuple fidèle sans cesse tenté d'oublier cet idéal, les vierges consacrées ont pour mission de le rappeler, et c'est bien là ce qui fait la grandeur de leur état et pourquoi l'Église le tient en si haute estime. [...]

Henri Caffarel

**Prière pour la canonisation
du Serviteur de Dieu
Henri Caffarel**

Dieu, notre Père,
Tu as mis au fond du cœur de ton serviteur, Henri Caffarel,
un élan d'amour qui l'attachait sans réserve à ton Fils
et l'inspirait pour parler de lui.

Prophète pour notre temps,
il a montré la dignité et la beauté de la vocation de chacun
selon la parole que Jésus adresse à tous : "Viens et suis-moi."

Il a enthousiasmé les époux pour la grandeur du sacrement de mariage
qui signifie le mystère d'unité et d'amour fécond entre le Christ et l'Église.
Il a montré que prêtres et couples
sont appelés à vivre la vocation de l'amour.
Il a guidé les veuves : l'amour est plus fort que la mort.
Poussé par l'Esprit,
il a conduit beaucoup de croyants sur le chemin de la prière.
Saisi par un feu dévorant, il était habité par toi, Seigneur.

Dieu, notre Père,
par l'intercession de Notre-Dame,
nous te prions de hâter le jour
où l'Église proclamera la sainteté de sa vie,
pour que tous trouvent la joie de suivre ton Fils,
chacun selon sa vocation dans l'Esprit.

Dieu notre Père, nous invoquons le père Caffarel pour...
(Préciser la grâce à demander)

**Prière approuvée par Monseigneur André VINGT-TROIS – Archevêque de Paris.
"Nihil obstat" : 4 janvier 2006 – "Imprimatur" : 5 janvier 2006**

*Dans le cas d'obtention de grâces par l'intercession du Père Caffarel,
contacter le postulateur
Association "Les Amis du Père Caffarel"
49 rue de la Glacière – F 75013 PARIS*

Association des Amis du Père Caffarel

Membres d'honneur

Jean et Annick ALLEMAND, anciens permanents, biographe du Père Caffarel †

Louis † et Marie d'AMONVILLE, anciens responsables de l'Équipe Responsable, anciens permanents

Igar † et Cidinha FEHR, anciens responsables de l'E.R.I.¹

Mgr François FLEISCHMANN, conseiller ecclésiastique de l'Association des Amis du Père Caffarel †

Alvaro et Mercedes GOMEZ-FERRER, anciens responsables de l'E.R.I.¹

Pierre † et Marie-Claire HARMEL, équipiers, ancien ministre belge

Cardinal Jean-Marie LUSTIGER, archevêque émérite de Paris †

Odile MACCHI, responsable générale de la « Fraternité Notre-Dame de la Résurrection »

Marie-Claire MOISSENET, présidente d'honneur du Mouvement « Espérance et Vie »

Pedro et Nancy MONCAU, fondateurs des E.N.D. au Brésil †

Olivier et Aude de la MOTTE, responsables des « Intercesseurs »

Mgr Éric de MOULINS-BEAUFORT, archevêque de Reims

José et Maria Berta MOURA SOARES, anciens responsables de l'E.R.I.¹

Le prieur de NOTRE-DAME de CANA (Troussures)

Père Bernard OLIVIER, o.p., ancien conseiller spirituel de l'E.R.I.¹ †

René RÉMOND, de l'Académie française †

Gérard et Marie-Christine de ROBERTY, anciens responsables de l'E.R.I.¹

Michèle TAUPIN, présidente du Mouvement « Espérance et Vie »

Mgr Guy THOMAZEAU, archevêque émérite de Montpellier

Cardinal André VINGT-TROIS, archevêque émérite de Paris

Carlo † et Maria-Carla VOLPINI, anciens responsables de l'E.R.I.¹

Danielle WAGUET, collaboratrice et exécutrice testamentaire du Père Caffarel

¹E.R.I. : Équipes Responsable Internationale des Équipes Notre-Dame

Postulateur de la cause à Rome :

Père Zdzislaw Kijas, o.f.m.conv

Vice-postulateur romain de la cause de canonisation du Père Caffarel :

Père Paul-Dominique Marcovits, o.p.

Directeur de publication :

Edgardo Bernal Dornheim

Équipe de rédaction :

Loïc et Armelle Toussaint de Quiévrecourt

LES AMIS DU PÈRE CAFFAREL

Association loi 1901 pour la promotion de la cause
de canonisation du Père Henri Caffarel

49, rue de la Glacière - (7^eétage) - F 75013 PARIS

Tél. : + 33 1 43 31 96 21

Courriel : association-amis@henri-caffarel.org

Site Internet : www.henri-caffarel.org

**AVEZ-VOUS PENSÉ
À RENOUELER VOTRE ADHÉSION
À L'ASSOCIATION
DES AMIS DU PÈRE CAFFAREL ???**

Tous pays : *adhésion et règlement possibles par Paypal, sur le site des Amis du Père Caffarel : www.henri-caffarel.org*

BULLETIN D'ADHÉSION à RENVOYER :

NOM :

Prénom(s) :

Adresse :

Code postal : Ville.....

Pays :

Téléphone :

Courriel :@.....

Activité professionnelle – religieuse.....

- Je renouvelle mon adhésion (nous renouvelons) à l'association " Les Amis du Père Caffarel " pour l'année 2024,

- Et je règle (nous réglons) la cotisation annuelle :

1. Membre adhérent : 10 €
2. Couple adhérent : 15 €
3. Membre bienfaiteur : 25 € et plus

Signature :

***Les Amis du Père Caffarel, 49 rue de la Glacière – 7ème étage, F-75013 PARIS,
Paiement par chèque bancaire ou postal à l'ordre de «Les Amis du Père Caffarel»
ou par virement au compte :***

BNPPARIBAS : IBAN : FR76 3000 4002950001011047193

BIC-SWIFT : BNPAFRPPXXX

SR France-Luxembourg-Suisse :

Xavier et Marie-Armande de THIEULLOY, x.de-thieulloy@melix.org

SR Afrique Francophone :

Rodrigue et Prisca BEKA NDONG, bekarodrigue@gmail.com

SR Belgique : Jean-Louis et Priscilla SIMONIS, jeanlouis.simonis@scarlet.be

Région Liban :

Elie et Elissar BADER, eliebader@hotmail.com, elsymoukawem@yahoo.com

Je vous demande d'adresser une information et
une demande d'adhésion aux personnes suivantes :

Nom :.....
Prénom :.....
Adresse :.....
Code postal..... Ville :.....
Pays :.....
Courriel :.....@.....

Nom :.....
Prénom :.....
Adresse :.....
Code postal..... Ville :.....
Pays :.....
Courriel :.....@.....

Nom :.....
Prénom :.....
Adresse :.....
Code postal..... Ville :.....
Pays :.....
Courriel :.....@.....

Nom :.....
Prénom :.....
Adresse :.....
Code postal..... Ville :.....
Pays :.....
Courriel :.....@.....